

## 2足のわらじでもできる条件で働く



写真 海老澤さん

現在、66歳の海老澤さんが介護の仕事を就いたのは、61歳のころ。依頼者のお宅に伺つて介助を行うホームヘルパーとして、入浴、清掃、買い物、調理などを行い、すでに5年以上の経験を積まれています。

高齢者が高齢者を介助するのは、筋力や足腰など運動機能の点で心配になりますが、海老澤さんは比較的元気な方を担当する相手の介助負担の度合いを上手にマッチングさせることで、高齢者であつても介護業務を行えるような工夫をしているといえます。

力や足腰など運動機能の点で心配になりますが、海老澤さんは比較的元気な方を担当する相手の介助負担の度合いを上手にマッチングさせることで、高齢者であつても介護業務を行えるような工夫をしているといえます。

### 登山が気づかせてくれた

#### 自分の健康

元々は、印刷会社から独立し版下づくりや写真植字など同業を始めた夫とともに働いていた海老澤さん。独立時はちょうど高度経済成長期で仕事も順調でした。しかし、パソコンが普及して印刷業務へ導入されはじめると、職人的な版下作りや写真などの従来の仕事よりもパソコン業務の比重が大きくなり、覚えることも膨大になりました。そんな中で夫を49歳の若さで亡くします。お子さんを抱えた海老澤さんは、現状のように写真を続けながら介護の仕事もしようと思つた背景には、「体力の衰え」に気づく出来事があつたと言います。

それは、2000年ごろまでさかのぼります。ミレニアム記念で富士山に絶対登りたいという約束を友人たちとして、1年前から登頂訓練に入つたところ、自分が本当に歩けなくなつていてことに気づきました。それまで、パソコン作業であまり動かないため気付かず、「気のせい」「たまたま疲れているだけ」と考えていました。思い返せば畠のへりでつまずくことも多くなっていました。登山をしたときは、仲間の中でたつた1人だけ高山病にもかかりました。肺切除など大きな病歴のある人もいる中で、

### 夫との死別、パソコンの普及が転機に

親が介護施設に入つてから、外泊時に介助をした経験があり、できそだうという感触をもつたそうです。

「このままではダメだ、では、何が私にできるか」と、考えたそうです。そして、「もう、パソコンの前に座るのはやめよう、体を使う仕事をしよう」と決意しました。ただ写植の仕事が好きなこと、頼つてくれるお客様もあつたことから、それは統けながら、「別の仕事を、4時間程度に行う」と決めたそうです。そのとき条件に合つた保育園でのパートを始めましたが、ちょうど60歳になつたときに統廃合で園 자체がなくなつてしましました。

これを機に細々と写植を続けながら「もう年金生活に入るか」と考えていたそうですが、ちょうど息子さんが版下などを身に付けて事業を継ぐことになり、結局「ではしようがない、私が外に出て働く」と発想を切り替えたそうです。好きな写植の仕事をだけは少しでも続けられることを条件に、それに合つた新たな仕事として見つけたのがホームヘルパーの仕事でした。昔から興味のあつた仕事であり、普段からお年寄りにあちらこちらで声を掛けるような自身の性格に合つた仕事と言います。また、父

ければ飽きてしまうとも思い、目標としてクロールで25m泳ぐことを目指し、ついに6年かけて泳げるようになつたのだそうです。

### 悔いのないよう

定年後も同じような働きができる人はいいのですが、自営業から会社勤め、あるいは逆のよう、新しい環境や生活を高齢者が始めるのは大変難しいことだと言われています。

しかし、海老澤さんは何か人生に変動があったときには、自分自身に叱咤激励し、「自分の人生を失敗だと思わないように生きよう」と考え、「今、これを乗り越えなかつたら、私の人生は何だったんだと、愚痴ることになる。失敗を取り返す時間はない。死ぬときには『しまつた!』と言うのではなく、悔しいから、それだけはやめよう」と、自分に言い聞かせていました。

そして、自分のできることは自分でする。どうにもならないことはしようがない。でも、自分のできることで、あのとき私はこうしなかつたからと悔やまなくて済むような努力をしたいと、締めくくってくれました。